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RESUMEN

    La Comisión de Sustentabilidad busca informar de manera sintética
las principales acciones y actividades desarrolladas durante el año 2023
por parte de esta comisión de trabajo.
  El presente reporte representa el primer documento formal de
actividades vinculadas a acciones sustentables, y busca generar las
bases para los reportes anuales a ser distribuidos a los socios de la
CAMARCO delegación Córdoba y servir de registro de actividades.
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Introducción
  La Comisión de Sustentabilidad de la CAMARCO Delegación
Córdoba nace a finales del año 2023 como respuesta a una demanda
de los socios y de la comunidad en general sobre la vinculación del
sector de la construcción con el ambiente y la sociedad. Dejando en
evidencia la clara necesidad de un abordaje desde la óptica de la
sostenibilidad.
    La sostenibilidad en la construcción y los edificios es tema de debate
en la agenda internacional, y nuestra Cámara no es ajena a dicha
discusión. La Agenda 2030 con los Objetivos de Desarrollo Sostenible,
la emergencia climática, el último informe sobre la situación de los
edificios y la construcción para el año 2022 publicado por Naciones
Unidas, las exigencias de clientes internacionales y nacionales, y el
marco de trabajo y discurso de autoridades nacionales, provinciales y
locales, han marcado lo desarrollado durante todo el año 2023.



Antecedentes
    Antes de la creación de la Comisión de Sustentabilidad, gran parte
de las acciones vinculadas a la temática se desarrollaban en la Mesa de
Responsabilidad Social Corporativa, bajo el ala de CAMARCO joven, así
como también en las distintas mesas de trabajo y comisiones que tiene
nuestra Delegación. 
   Conforme a que la creación de la Comisión de Sustentabilidad se
materializó a finales del 2023, gran parte de las acciones que se
mencionan en el presente reporte fueron desarrolladas por la Mesa de
RSC y otras Comisiones.
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   Definitivamente, la creación de esta nueva Comisión y el nivel de
interés y participación por parte de los socios, muestra el compromiso
por incorporar nuevos desafíos en pos de la sostenibilidad del sector.
Interiorizar sobre mejores prácticas ambientales y sociales permitirá no
solo mejorar el desempeño en sostenibilidad de las empresas, sino ser
cada día más competitivas.



89%
DE USUARIOS EN ASIA

   “Acompañar a las empresas socias de CAMARCO en su transición
hacia la sustentabilidad, proporcionando información, herramientas,
agregando valor, concientizando, y validando tanto las acciones
actuales como las futuras.”
    Buscamos aportar líneas de conocimiento y trabajo que permita a
las empresas asociadas a nuestra institución encontrar un camino
donde actualizar sus líneas de desarrollo, acercándose al paradigma de
producción sostenible. Entendemos que la sustentabilidad es un
presente demandado por todos los sectores productivos y la sociedad
en general.
     Es por esto que el trabajo de VINCULACIÓN entre el sector privado,
el sector público y las distintas instituciones educativas y formativas, es
fundamental para encontrar los caminos y construir las herramientas
que nos ayuden a cumplir este propósito.

Forjando un mañana sostenible
desde el presente

COMISIÓN DE LA
SUSTENTABILIDAD
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Propósito

Misión
    Lograr que las empresas socias de la cámara se abran camino en el
paradigma de construcción sustentable, consiguiendo mejorar el
desempeño económico, social y ambiental de nuestra actividad.
Logrando con esto un nuevo modelo productivo en la industria de la
construcción.



Garantizar una educación inclusiva, equitativa y
de calidad y promover oportunidades de
aprendizaje durante toda la vida para todos.

Visión
  Alineado con la Agenda de Desarrollo 2030 (ODS), llevaremos
adelante distintos proyectos y acciones que aporten valor a nuestra
industria abordando tópicos como educación, medio ambiente,
infraestructura, seguridad y consumo.
    A tales fines hemos realizado la priorización de objetivos, surgiendo
los siguientes como objetivos de gestión:
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   Desde la Comisión de sustentabilidad vemos a la educación como
un pilar fundamental para lograr los propósitos de este espacio; tanto
hacia dentro con la formación y sensibilización de los socios y
colaboradores, como hacia afuera, en acciones de formación y
capacitación.

Garantizar la disponibilidad de agua y su gestión
sostenible y el saneamiento para todos.

   Como sector de la construcción nos sentimos interpelados por este
objetivo, y asumimos con especial responsabilidad la planificación,
diseño y ejecución de obras de infraestructura sanitaria que resuelvan
los inconvenientes de acceso a agua de calidad, así como el
saneamiento de los efluentes. Siempre propiciando la eficiencia, la
racionalidad y la resiliencia de las infraestructuras.



Garantizar el acceso a una energía asequible,
segura, sostenible y moderna.

   Esta Comisión pretende promover el uso de energía asequible,
segura, sostenible y moderna. Fundamentalmente en miras de fuentes
renovables como biocombustibles, fotovoltaica, eólica, biogás, entre
otros.

Construir infraestructuras resilientes, promover la
industrialización sostenible y fomentar la
innovación.

    Desde la Cámara de la Construcción Delegación Córdoba asumimos
este objetivo como la razón de ser de nuestra industria. Desde la
Comisión de Sustentabilidad promovemos que se incluyan principios
de sostenibilidad e innovación para conseguir que nuestro paso por la
sociedad tenga el mejor desempeño ambiental y social posible.

Lograr que la ciudad sea más inclusiva, segura,
resiliente y sostenible.
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    Nuestras acciones como industria tienen una incidencia directa en el
desarrollo de ciudades y comunidades. Esta comisión asume el desafío
de propiciar que estas sean más inclusivas, justas, equitativas,
resilientes y saludables para todas las personas que la habitan.



Garantizar modalidades de consumo y
producción sostenibles.

  La urgencia ambiental apremiante ha llevado a la delegación
cordobesa de CAMARCO a actuar con determinación. En la Comisión
de Sustentabilidad, se gestan proyectos destinados a promover
estrategias de construcción sostenible, evaluar el desempeño
ambiental de las empresas asociadas y ofrecer herramientas que
permitan, a los socios, seleccionar materias primas con trazabilidad en
su origen y manufactura, optando por estrategias de supply chain de
bajo carbono y buen desempeño ambiental.

Adoptar medidas urgentes para combatir el
cambio climático y sus efectos. 
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    La industria de la construcción en la provincia de Córdoba reconoce
la necesidad de brindar soluciones que permitan descarbonizar el
sector, tanto en la fase constructiva como en toda la cadena de valor y
uso (producción y transporte de materiales y uso de edificios e
infraestructuras).

Alianzas para lograr los objetivos

   La Comisión de Sustentabilidad de CAMARCO delegación Córdoba
promueve la vinculación institucional con numerosos actores e
instituciones que permitan generar los mecanismos para el
cumplimiento de las metas planteadas. En esa línea se desarrollan re-



des de relaciones con ONGs, universidades, otras Cámaras
empresariales, reparticiones públicas estatales, instituciones estatales
autárquicas, polìticos, otras delegaciones de la CAMARCO, y otros que
resulten en relaciones simbióticas en la búsqueda del desarrollo
sostenible.
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ACCIONES 
Y PROYECTOS

    Durante el 2023 se desarrollaron las siguientes acciones, proyectos y
actividades que se sintetizan a continuación.
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Huella de Carbono de Obra
   Se trabajó en conjunto con EPEC y autoridades del Ministerio de
Infraestructura y Servicios Públicos en generar una herramienta que
calcule la huella de carbono. El fin de dicha herramienta es que
contemple la mayoría de los tipos de obras que se realicen en el
ámbito del Ministerio.
   Así, se creó la Mesa de Trabajo de la Huella de Carbono, de la que
participaban en un comienzo nuestra Cámara, en conjunto con el
Ministerio de Infraestructura y Servicios Públicos y EPEC. Allí se decidió
contratar los servicios del INTI, representado por la Ingeniera Leticia
Tuninetti, y la Empresa HINS, a través de la Ing. Macarena Cervera,
quienes cuentan con vasta experiencia en la materia y la capacidad
necesaria para desarrollar el citado calculador.
    En ese marco se puso en marcha el proyecto, para el cual solicitamos
la asistencia de todas las empresas socias interesadas en colaborar en
los talleres de trabajo. La premisa fue colaboración activa, aportando
datos técnicos fidedignos para alimentar la base de datos del
calculador. Se definieron cinco tipos de obras y se dividieron en grupos
las empresas participantes de acuerdo a la experiencia específica en
cada rubro.



    Se realizaron reuniones de trabajo periódicas, de manera presencial
y virtual. En cada taller de trabajo hubo un intercambio fluido de
información y una participación muy activa de los asistentes, en su
gran mayoría colaboradores del área técnica de las empresas
constructoras socias de nuestra cámara.
   A comienzos del 2024 ya se cuenta con una versión preliminar del
calculador, la cual ha sido sometida a consideración de todos los
participantes. En la etapa actual, las empresas pondrán a prueba el
modelo, y se realizará luego un feedback con todo el equipo a fin de
ajustar fallas y pulir detalles de la versión final.
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Publicaciones asociadas
https://camarcocba.com.ar/huella-de-carbono/?
utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=huella-de-
carbono
https://www.instagram.com/p/CxVoF3aOzzI/
https://prensa.cba.gov.ar/informacion-general/la-provincia-avanza-
con-politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras/
https://ecoobjetivo.com.ar/contenido/1957/la-provincia-avanza-con-
politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras

Ciclo Creamos Futuro
   Este ciclo fue producto de una alianza estratégica junto con la UNAJE
(Unión Argentina de Jóvenes Empresarios), fundación Córdoba Mejora
y a Córdoba Jóven Productiva (y a través de esta por extensión a las
mesas de Responsabilidad Social Empresaria de la Unión Industrial
Córdoba, la Federación Comercial Córdoba, la Cámara de Comercio
Exterior, la Asociación de Jóvenes Empresarios, la Bolsa de Cereales
Córdoba, el Ateneo Cartez y la Cámara de Comercio Córdoba), con el
objeto de promover la articulación entre el sector privado y la
educación pública.
   El ciclo estaba dirigido a empresarios de la provincia de Córdoba, bajo
el lema “Abriendo Puertas, Transformando Vidas”.Se realizaron cuatro
encuentros para trabajar temas estratégicos relacionados al talento, la
sustentabilidad de las empresas y su vínculo con la educación. Para di-

https://camarcocba.com.ar/huella-de-carbono/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=huella-de-carbono
https://camarcocba.com.ar/huella-de-carbono/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=huella-de-carbono
https://camarcocba.com.ar/huella-de-carbono/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=huella-de-carbono
https://www.instagram.com/p/CxVoF3aOzzI/
https://prensa.cba.gov.ar/informacion-general/la-provincia-avanza-con-politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras/
https://prensa.cba.gov.ar/informacion-general/la-provincia-avanza-con-politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras/
https://ecoobjetivo.com.ar/contenido/1957/la-provincia-avanza-con-politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras
https://ecoobjetivo.com.ar/contenido/1957/la-provincia-avanza-con-politicas-para-mitigar-la-huella-de-carbono-en-obras


chos encuentros se inscribieron 293 empresarios y empresarias y de los
que participaron efectivamente 122, además de los alcanzados en la
difusión.
     Respecto de las Prácticas educativas se logró:

La planificación y el desarrollo de los instructivos y sugerencias para
las Visitas de Estudiantes a Empresas y Visitas de Empresarios a
Escuelas públicas. 
Se realizaron 10 actividades educativas, entre visitas a empresas por
parte de los alumnos y visitas de empresarios a las escuelas a
empresas que alcanzaron a 8 escuelas de la ciudad de Córdoba. 

     Respecto de las prácticas profesionales, se logró: 
Contratación y acceso a la plataforma Hiring Room Campus, su
customización para Fundación Córdoba Mejora y la puesta a punto
del Portal de Empleos de Fundación Córdoba Mejora. 
El desarrollo de los instructivos para alumnos y empresas. 
La primera convocatoria dirigida a empresas a las que respondieron
positivamente 24/30 empresarios. 
Debido a las empresas que se sumaron al ciclo CREAMOS FUTURO
se desencadenaron acciones que alcanzaron a más de 350 alumnos,
8 directivos y 9 docentes de FVT. 

    La alianza con otras organizaciones para el ciclo CREAMOS FUTURO
resultó una fortaleza para alcanzar a más empresarios y referentes,
interesados tanto en las prácticas educativas como en las
profesionales. 
   La importancia del desarrollo sostenible con foco en la vinculación
escuela-empresa, se reflejó en la alta participación en la “Maratón de
entrevistas simuladas” y en las consultas sobre “Intermediación
Laboral” y los puestos de trabajo PPP de la Fundación Córdoba Mejora
en el futuro. Sin duda, los workshops fueron determinantes para la
ampliación de la audiencia interesada en desarrollo sustentable
orientado a lo social
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Publicaciones asociadas
https://camarcocba.com.ar/finalizo-el-ciclo-creamos-futuro/
https://infonegocios.info/contenido-patrocinado/talento-joven-ya-
llega-el-20-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro

https://camarcocba.com.ar/finalizo-el-ciclo-creamos-futuro/
https://infonegocios.info/contenido-patrocinado/talento-joven-ya-llega-el-20-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro
https://infonegocios.info/contenido-patrocinado/talento-joven-ya-llega-el-20-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro
https://infonegocios.info/contenido-patrocinado/talento-joven-ya-llega-el-20-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro
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https://puntoapunto.com.ar/talento-joven-lo-que-dejo-el-2-
encuentro-del-ciclo-creamos-futuro/
https://comercioyjusticia.info/rrhh/futuro-laboral-empresariado-y-
jovenes-cordobeses-acuerda-cual-seria-un-escenario-favorable-
para-ambos/
https://infopymes.info/2023/09/cuales-son-las-pymes-que-mas-
cuidan-a-sus-empleados-en-argentina-2/

Vinculación con ONGs
   Durante el año 2023, CAMARCO Cba. gestó vínculos con distintas
fundaciones, las cuales se acercaron a la cámara planteando diversas
necesidades, donde la propuesta siempre era poder encontrar
objetivos en común y trabajar en base a ello, generando así un vínculo
entre las dos entidades. Uno de los más relevantes fue con la fundación
‘Empate’, una institución que apoya y acompaña a personas con
Síndrome de Down, generando espacios y actividades gratuitas para el
desarrollo psicomotriz y social de las mismas. German Laborda,
presidente de la fundación, planteó la posibilidad de trabajar juntos, ya
que ellos necesitaban hacer remodelaciones de una casa que la
municipalidad de Córdoba les había donado para convertirse en la
nueva Sede de la Institución. A partir de allí, y a través de lo que era la
‘Mesa de Responsabilidad Social Corporativa’ se comenzó a trabajar,
logrando recaudar el dinero suficiente para que una empresa
constructora, socia de la Camarco, pueda efectuar trabajos necesarios
para la fundación.
     Además de Empate, se trabajó con la Fundación ‘FONBEC’, entidad
que busca posibilitar, mediante un aporte económico y
acompañamiento académico y personal, que estudiantes de entornos
socio-económicos vulnerables puedan continuar sus estudios,
estimulando el esfuerzo, y concretar sus metas académicas y
personales. Esta fundación invitó a CAMARCO Cba. a participar de la
presentación de un libro que publicaron, donde uno de los chicos
apadrinados por una empresa, cuenta cómo fue su experiencia con la
fundación y como lo ayudó esta contribución a poder estudiar.
    Destaca también la colaboración con la ONG ‘Banco de Alimentos
Córdoba’, institución que tiene como misión fundamental contribuir a 

https://puntoapunto.com.ar/talento-joven-lo-que-dejo-el-2-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro/
https://puntoapunto.com.ar/talento-joven-lo-que-dejo-el-2-encuentro-del-ciclo-creamos-futuro/
https://comercioyjusticia.info/rrhh/futuro-laboral-empresariado-y-jovenes-cordobeses-acuerda-cual-seria-un-escenario-favorable-para-ambos/
https://comercioyjusticia.info/rrhh/futuro-laboral-empresariado-y-jovenes-cordobeses-acuerda-cual-seria-un-escenario-favorable-para-ambos/
https://comercioyjusticia.info/rrhh/futuro-laboral-empresariado-y-jovenes-cordobeses-acuerda-cual-seria-un-escenario-favorable-para-ambos/
https://infopymes.info/2023/09/cuales-son-las-pymes-que-mas-cuidan-a-sus-empleados-en-argentina-2/
https://infopymes.info/2023/09/cuales-son-las-pymes-que-mas-cuidan-a-sus-empleados-en-argentina-2/


reducir el hambre mediante el recupero de alimentos, además de
educar sobre una alimentación saludable en la ciudad de Córdoba y
alrededores. A través de la Mesa de Trabajo específica, se trabajó para
conseguir una donación de 3.700 paquetes de fideos, los cuales fueron
distribuidos a más de 90.000 personas.
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Publicaciones asociadas
https://camarcocba.com.ar/entrega-de-lo-recaudado-a-fundacion-
empate/
https://camarcocba.com.ar/construyamos-un-empate/
https://www.instagram.com/p/C0PUuTSvmQs/?img_index=1

Primeros pasos en la Gestión de Residuos de
Oficina
   En el año 2023 se avanzó con un anteproyecto de vinculación entre
CAMARCO y COyS de la municipalidad de Córdoba con el objetivo de
iniciar un proceso de sensibilización y capacitación de las empresas
socias en la gestión adecuada de residuos de oficinas. La finalidad era
lograr la separación en origen que permita reducir los residuos
enviados a enterramiento sanitario. La meta final del proyecto consiste
en sembrar las primeras semillas en el camino de la sostenibilidad,
fundamentalmente en aquellas empresas donde este paradigma está
más invisibilizado. 

    Acciones a futuro
   Actualmente el anteproyecto está en cartera para ser continuado y
puesto en marcha en el año 2024. Es esperable que este proyecto dé
lugar a generar estrategias para mejorar la gestión de residuos de obra,
uno de los principales desafíos de este sector.
   Transformar la óptica de análisis de los residuos será en el corto y
mediano plazo, agenda prioritaria para esta comisión. Existe la cierta
necesidad de transformar el modelo productivo de las obras de uno
lineal a uno circular. Para ello resulta necesario internalizar la mirada
de que los residuos pueden ser recursos, y para ello resulta necesario
fortalecer las alianzas con nuevos proveedores y clientes y aumentar
los procesos de gestión que permitan la correcta segregación y manejo
de los mismos.

https://camarcocba.com.ar/entrega-de-lo-recaudado-a-fundacion-empate/
https://camarcocba.com.ar/entrega-de-lo-recaudado-a-fundacion-empate/
https://camarcocba.com.ar/construyamos-un-empate/
https://www.instagram.com/p/C0PUuTSvmQs/?img_index=1
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Proyectos vigentes y estado de avance
  Para el 2024 se encuentran en cartera los siguientes proyectos y
acciones:

Continuar con la calculadora de HC de obra
Presentar proyecto en ADEC sobre calculadora de HC
organizacional
Analizar posibilidad de proyecto generación distribuida EERR
Continuar con el proyecto de gestión de residuos de oficina
Incrementar los procesos de capacitación vinculado a sostenibilidad
Se planea que la primera mitad del 2024 se trabaje en un protocolo
de trabajo con ONGs y Fundaciones que permitan mejorar la
vinculación con las organizaciones que más se adapten a los
objetivos de la Comisión de Sustentabilidad en particular y a
CAMARCO en general.

Proyectos vigentes y estado de avance
   Vinculado a un rol transversal de la sustentabilidad, durante el año
2023 se realizaron algunas vinculaciones con otras mesas de trabajo y
comisiones, destacando:

Aportes al Evento Puente, mediante una charla vinculada al Cambio
Climático y Construcción y otra charla dictada por el fundador de
FONBEC
Se brindó apoyo a la comisión de Cultura en la vinculación con la
Cátedra Unesco de la Universidad Blas Pascal para la publicación de
un libro de arquitectura

    Esta Comisión entiende que debe cumplir un rol de transversalidad
que permita proveer la perspectiva de Desarrollo Sostenible al resto de
las comisiones y mesas de trabajo de la Cámara, por tal sentido se
plantea la posibilidad de recepcionar los proyectos de estas otras
partes para que desde la Comisión se indique en qué marco de ODS se
vincula el proyecto, y de este modo fortalecer los procesos, resultados y
visibilidad de cada una de las acciones. 


